

Murcia El Liberal Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO. 3
Número suelto 5 céntimos

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL DE MURCIA
EN EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN
DENTRO DE LA CAPITAL
Y EN TODA LA REGIÓN DE LEVANTE
Y EL DECANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL
CINCO EDICIONES DIARIAS
MURCIA—CARTAGENA—ALICANTE—LORCA
Teléfono número 81

CARTAGENA

CONFERENCIA DEL DR. MAESTRE

Como tenemos anunciado ayer tarde se celebró en el Teatro Circo la conferencia del Dr. Maestre sobre el tema «El problema de Marruecos».

El espacio colmado estaba rebosante de público, dominando el elemento militar. Asisten muchas señoras.

En el escenario ocupaba la presidencia la Directiva del Circolo de Ejército y Armada, el alcalde señor Mas Gabarró, el juez municipal señor Ordoñez, el Dr. Cándido y otras personalidades.

El general Ramos Basconiana hizo la presentación del conferenciante en breves y elocuentes palabras, ensalzando su personalidad intelectual y científica y su campaña patriótica.

Al levantarse el Dr. Maestre ostentó una larga y entusiasta ovación. Comenzó saludando a Cartagena y a sus mujeres bellas y virtuosas. Dice que recoge los aplausos que se le tributan para tejer con ellos una corona que deposita en la tumba del héroe y sabio general Ordóñez.

Saluda al Circolo Militar. Recuerda que hace un año dió su primera conferencia sobre el problema marroquí en Cartagena, presidiendo el acto el bizarro general Ordóñez, cuya alma grande y heroica, dice, presidirá también éste. Dirige un patriótico saludo a los soldados que por imposiciones del servicio, sin duda, no asisten a la conferencia.

Saluda, así mismo, al Ejército de África y recuerda la entusiasta y generosa acogida que le dispensó en su reciente viaje.

Estudia la transformación que ha sufrido el problema de Marruecos desde 1909, en el espíritu público, diciendo que ha habido un alma sobre la cual ha pasado siempre este problema: la del rey D. Alfonso XIII.

Recuerda que hallándose un día en el despacho del soberano estudiando con el monarca un mapa de Melilla, a la luz de la única ventana que se abre en el despacho, una sombra veló de súbito el mapa y al volver el rey la cabeza vió a su espalda a S. M. la reina que escuchaba atentamente la conversación y que dijo al señor Maestre: ¡El problema de Marruecos! ¡Nuestro problema! en tanto que en la limpiada pupila de la hermosa soberana brillaba un resplandor de gloria.

Hace una síntesis interesantísima del reciente viaje y dice que es africanista por el cumplimiento del deber, pues estando cierto día sentado en los escaños del Congreso, sintió recordamiento de haber pasado su mirada indiferente por un extenso territorio extranjero que trataba de los intereses de España en Marruecos; volvió sobre el artículo, se informó, se documentó y emprendió su campaña.

Señala su itinerario, evocando priores, contadores y anécdotas; relata entrevistas y conferencias con jefes y oficiales y enumera la labor civilizadora, entusiasta que realiza nuestro ejército.

Estudia la psicología del pueblo marroquí y hace observar la acogida amable e hospitalaria que le dispensaron los moros de los ademes más fieles, precisamente en el mes llamado del ramadán cuando más exaltado está su fanatismo religioso.

Traza la silueta del moro de la montaña, leal, activo y generoso. Relata interesantes episodios que confirman su aserto, diciendo que quiere convencer con los hechos, con la realidad vista y vivida, que tienen más fuerza que todas las disertaciones filosóficas y que prueban el espíritu de concordia que inspira a los moros; no a los pseudomoros, dice, de la ciudad, sino a los moros montañeses y bravos.

Expone la seguridad que existe por los campos africanos y la simpatía que inspira actualmente al solda-

do español. Recuerda que preguntado un viejo moro qué opinaba de los soldados, dijo, levantando la mano al cielo: sea la bendición de Dios. Desmintiendo las afirmaciones gratuitas que se hacen a cuenta de la esterilidad del suelo, de la falta y mala calidad de las aguas, con datos incontrovertibles.

Relata su visita a Melilla. Dice que el problema de Melilla está ya encasado en una fórmula científica, hasta el punto que dentro de la zona censurada puede afirmarse categóricamente no habrá ni puede haber guerra, si no queremos; dejando al moro bajo nuestra sola influencia la paz será perdurable. Hemos tenido guerra porque ni el moro conocía al español ni éste a aquel. Cuando el honor nos hizo salir, el primer encuentro fué el fuego; después entre los azules y las fregatas de la lucha la acción civilizadora se dió a conocer y hubo de ser apreciada por el enemigo, lleno de prejuicios. Alude a manos extrañas e interesadas que alimbran la cizaña.

Dice que es preciso que la prensa vaya deshaciendo los errores que se han propagado acerca de la situación interior y de la infundada de Marruecos.

España no tiene más salvación que Marruecos, dice: Vamos a la emigración porque nuestras tierras se han quedado estériles y no pueden mantener a veinte millones de habitantes. Este espectáculo emigratorio, continúa, me inspiró mi propaganda, porque podremos encauzar esa sangre que se va por mil heridas, y convertirla en elemento redentor de la Patria.

Es preciso que el Gobierno se percate de lo que ocurre en África. Hay tres intereses que se oponen a la emigración: el interés americanista, el interés argelino, y el interés sectario que de la anexión de la zona nuestra ha hecho un arma. En tanto los agentes de empresas extranjeras pululan por Melilla, por nuestra zona, y nuestros soldados van a ser, si no se remedia, si no se ataja el mal, los guardianes de la propiedad extranjera.

España debe imponer el derecho de tanteo para las ventas que se están efectuando.

Debemos respetar la propiedad del moro y evitar sea desposeído por nadie.

Habla del régimen que debe gobernar la zona norte marroquí, diciendo que dada la actual situación y hasta tanto se establezca el equilibrio social, se impone el régimen militar, explicando a esta razón el excelente resultado del funcionamiento de la justicia en Melilla.

Termina sosteniendo, que en la zona del Magreb reina tranquilidad, que su ferocidad es grande y que el régimen que debe establecerse por algún tiempo es el militar.

El señor Maestre que sin abandonar el tono familiar, tuvo momentos de gran elocuencia y períodos brillantísimos, fué ovacionado repetidamente por el público que llenaba el coliseo.

Al terminar la conferencia vió el doctor Maestre el Circolo de Ejército y Armada, donde fué felicísimo.

El sabio doctor pronunció breves frases de agradecimiento, y recordando que había visto en campos de Zeluda la tumba del héroe capitán Ripoll, propuso que el retrato de tan glorioso soldado cartagenero ocupara un lugar preferente del Circolo, proposición que fué aceptada unánimemente.

LA "GACETA,"
(Por teléfono)

Lo que dispone
Madrid 13 (1 t.)

La Gaceta de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones: Jubilando al ministro del Tribunal de Cuentas del Reino don José Gutiérrez de la Vega.

Nombrando para sustituirle a don Leopoldo Serrano, subsecretario de la Presidencia.

Nombrando subsecretario de la Presidencia a don Práxedes Zarco de Torres.

Real orden del ministerio de Instrucción anunciando un concurso para construir un monumento en conmemoración de la publicación del Quijote.

La suscripción será de carácter popular. A ello se invita en la real orden a todos los organismos oficiales y a to-

dos los ciudadanos de origen español.

Como Junta consultiva del monumento, se designará a tres catedráticos de la Española y tres de Bellas Artes.

La Junta la presidirá el ministro de Instrucción.

Al acto de la inauguración del monumento se invitará a todos los pueblos latinos.

En las escuelas se leerán trozos del Quijote en conmemoración de la fiesta.

Serán premiados los maestros y alumnos que más se distingan como entusiastas del Quijote.

LA UNION
Ayer mañana a eso de las diez y media se encontraban libando en la célebre taberna que en la Plaza de Costa tiene establecida el conocido Domingo Lopez, Mariano Lopez Acosta primo del Domingo y Francisco Arnan Muñoz.

Efecto de la bebida consumida, se promovió entre el Mariano y el Francisco una reyerta, saliendo así el estado a la calle donde el Arnan sacó una navaja de regulares dimensiones con la que atacó a su contrincante. Este para repeler el ataque de que era objeto y excitado también por el alcohol, hizo uso de un revolver con el que disparó cinco veces contra su adversario.

Domingo Lopez arrebató el revolver a su primo entregándolo al guardia Francisco Conesa que presta servicio en la plaza Mercado y que acudió al lugar de la contienda al oír los disparos.

La presencia del mencionado funcionario puso fin a la campal batalla conduciendo a la cárcel a los combatientes.

Dada la hora y el sitio donde tuvo lugar el suceso que acabamos de relatar y en donde la aglomeración es numerosa por ser la hora en que más compradores concurren para hacer sus compras a la Plaza Mercado se considera milagroso no haya habido que lamentar desgracia personal alguna.

Se conoce además que para el tal Domingo Lopez la ley del descanso dominical es letra muerta puesto que debiendo tener cerrado su establecimiento, en él se encontraba bebido los que por tal causa han podido dar lugar a una crónica negra.

—El festival infantil que como saben nuestros lectores era uno de los festejos que figuraban en el programa organizado por la comisión de ellos, tuvo lugar el sábado en la noche en el circo-teatro.

El acto resultó agradable en un principio, mas a causa del excesivo número de niños a quienes se les obligó a hacer uso de la palabra, el cansancio se apoderó del respetable cuanto numeroso público que a él asistió, pues todos estaban ansiosos de oír la palabra del ilustrado sacerdote don José Salas y en verdad que este no defraudó las esperanzas pues su discurso pretérito todo él en elocuencia demostró los vastísimos conocimientos que adornan a tan virtuoso y modesto ministro del altar.

La descripción que con arrebatada elocuencia hizo del niño en su infancia y por último la alocución, digámoslo así, que dirigió a los señores maestros de escuela, arrancaron nutridas salvas de aplausos de todos aquellos que tuvieron la suerte de oírlo.

Nosotros unimos el nuestro a los muchos aplausos que anoche escuchó el señor Salas y le felicitamos por su triunfo.

Pecaríamos de ingratos y olvidadizos si nuestros plácemes no los hiciésemos extensivos a don Eloy Villena cura párroco de esta ciudad pues siendo cual es el iniciador de este acto, entendemos es merecedor de que el pueblo vea en él al sacerdote que todos sus desvelos y gestiones van encaminadas en bien de la infancia.

Ambiente político
Pasada la temporada veraniega la política en general necesariamente ha de entrar en otra nueva fase de actividad que dé ocasión a nuevas esperanzas en los unos y a temores en los otros.

En nuestra población, en cuanto a política se refiere, se avecinan, para en plazo brevísimo acontecimientos que han de dar ocasión a que el pueblo, que calladamente censura y protesta de ciertas personas que sin condiciones de intelectualidad suficiente

para ello están desempeñando cargos de suma importancia. Tales acontecimientos darán ocasión a que vuelvan a la política activa elementos de no escasa ilustración, que en la actualidad se encuentran retraídos de ella.

Sin pretensiones proféticas podemos asegurar a nuestros lectores que los acontecimientos a que hacemos referencia han de ser bien recibidos por todos los intelectuales y por aquellos que sinceramente sienten cariño hacia este pueblo digno de mejor suerte.

—En las oficinas municipales en cumplimiento de la ley del Descanso dominical, el domingo no hubo oficinas por lo que no pudimos recoger la información oficial para nuestro periódico.

Son muchos los amigos y admiradores del senador don Tomás Maestre Perez que marcharon el domingo a Cartagena para asistir a la conferencia que sobre Marruecos había anunciado en el Teatro Circo de aquella hermosa ciudad en la que el disertante será dicho señor Maestre.

—Adelantan los trabajos para la instalación del cine que los hermanos Garcia instalan en la plaza del General Anzar.

—A causa del fuerte viento reinante vino al suelo uno de los postes, que sostienen a los cables de alta tensión y que están situados frente a la huerta de don Andrés Teulón.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracia personal alguna. —En las oficinas del Registro civil solo se hizo durante las últimas 24 horas, una inscripción de nacimiento.

El temporal en Melilla

(Por teléfono)

Enormes daños
Madrid 13 (1 t.)
Comunican de Melilla que el furioso temporal que reina ha causado enormes daños.

Las calles están inundadas. Se ha desbordado el río Ore inundando las barriadas del Buen Acuerdo, Alfonso XIII y otros.

En el Barrio del Buen Acuerdo el agua alcanzó un metro de altura. El cuartel de artillería y el Circo, están totalmente inundados.

La maralla del cuartel, de la Alcazaba se derrumbó. En el barrio obrero han causado las aguas grandes desperfectos.

Se desbordó el río Uixan causando las aguas grandes daños. Se han cortado las comunicaciones entre las posiciones avanzadas.

El general Ramos visitó los sitios inundados. Las pérdidas que han ocasionado las aguas son de gran consideración.

PARIS

(Por teléfono)

Temores de otra guerra
Madrid 13 (1 t.)
Comunican de París que aumentan los temores de que surja un conflicto guerrero entre Austria y Rusia.

Rusia está reclutando fuerzas en la frontera de Mosnia y Escegovina. Los austriacos también movilizan sus fuerzas.

Noticias de Montenegro
Las noticias recibidas en París de Montenegro dicen que los montenegrinos tomaron la plaza de Tuzi. Trescientos prisioneros han sido conducidos por las tropas montenegrinas a Niasith.

Lorca

Esta madrugada, a las tres, cuando venía de su trabajo el minero Mateo González Abellana, de 60 años de edad y habitante en la calle de San Roque, tuvo la desgracia de caer por el puente del barrio de San Cristóbal, con tan mala fortuna, que le ha ocasionado la muerte.

Descanse en paz el infeliz obrero. —Continúa enferma la anciana señora doña Carmen Sánchez, viuda de López de Teruel. —Se encuentra enfermo nuestro estimado amigo don Juan Martínez de Miguel. —Deseamos no sea cosa de cuidado. —Esta noche será la última función y despedida de la compañía Rodrigo. —El brusco cambio de temperatura de estos días, ha originado grandes perturbaciones en la salud pública; los constipados andan a la orden del día. La difteria también se ha recrudecido.

—En la noche pasada, a consecuencia del agua torrencial que caía, sufrieron averías los cables de la luz, quedando el pueblo sumido en tinieblas.

Esta madrugada tornó a lucir de nuevo el alumbreado. —Ha sido nombrado Delegado de Hacienda en Almería, nuestro buen amigo y paisano, don Cristóbal Moyano, por lo que le felicitamos efusivamente.

—Se encuentra enferma de alguna afección, la señora doña Fuentetaja Merales.

Para toda publicidad extranjera en este periódico, dirigirse a la AGENCIA HAVAS, 3 Place de la Bourse, París, y Puerta del Sol, 6, Madrid, y a todas las sucursales en el extranjero de esta Agencia

CARTAGENA

En el correo de ayer llegó a esta, procedente de Madrid, el senador por esta provincia y sabio catedrático don Tomás Maestre, siendo recibido por el alcalde, una comisión de la directiva del Circolo de Ejército y Armada y numerosos amigos, particularmente que tributaron al señor Maestre un cariñoso y entusiasta recibimiento.

Acompañaban al señor Maestre su hermano, el diputado a Cortes don José, el presidente del Circolo de Ejército y Armada general Ramos Basconiana, los señores Sánchez Domenech, Sánchez Ocaña y otros.

Desde la estación se trasladó el señor Maestre al domicilio de su hermano, donde ha sido visitadísimo. —En los últimos meses habidos en la Audiencia territorial de Albacete de oficiales de secretaría de los Juzgados de primera instancia, han sido aprobados los señores don Juan López y don Fulgencio Navarro.

—Se encuentra en esta de paso para Alicante el notable maestro compositor don Ricardo Corral. —Celebrosé el enlace matrimonial de la señorita Teresa Balsas con don Juan Ros.

Fuéron apadrinados por los señores don Antonio y doña Luisa Petrel. Bendijo la unión el virtuoso párroco de la iglesia Santo Domingo don Ginés Martínez Lucas.

—Ha fallecido en esta localidad el ex-secretario de este Ayuntamiento, don Ginés Cano, persona que por sus prendas de caballerosidad y afable trato disfrutaba en esta de generales simpatías, lo que ha hecho que su muerte sea muy sentida.

—En la calle de Gisbert, ha sido mordida por un perro en la pierna izquierda la niña de dos años de edad Isabelina Hernández.

Fueron detenidos los individuos Juan Antonio Marín y José Antón, por cometer actos inmorales en la vía pública.

Ayer tarde se celebró la anunciada becerrada en nuestro circo taurino. Marchó a Madrid don Antonio Sánchez Fuster.

—Salieron para Fortuna doña Francisca y doña Salud Dorda. —Le ha sido concedido el título de Ingeniero terpedista Electricista al capitán de Corbeta, don Francisco Javier de Gastambide y Delgado.

—En el elegante teatro Monroy de Los Dolores, se exhibió anoche magníficas cintas cinematográficas que agradó a la concurrencia. —Esta tarde a las seis y en la iglesia Catedral de Santa María de Gracia tendrá lugar la ceremonia nupcial de la bella y distinguida señorita Consuelo Colomer con el ingeniero de minas don Carlos Matás.

Apadrinarán a los futuros esposos la señora doña Valentina Martí y don Eduardo Matás. —Le deseamos una eterna luna de miel a la enamorada pareja. —13 Octubre.

El día de Canalejas

(Por teléfono)

Hablando con los periodistas
Madrid 13 (1 t.)
El presidente del Consejo recibió esta mañana, a la hora acostumbrada, la visita de los periodistas.

Dijo a los representantes de la Prensa que había recibido las visitas del ministro de la Gobernación y la del gobernador de Barcelona señor Sánchez Anido. Dijo después que en el Consejo de ayer se trató entre otros puntos importantes de la rebaja del maíz. Ahora surge el conflicto de que lo mismo que se pide para el maíz piden los trigueros para el trigo. Después habló el presidente de las negociaciones con Cuba. Dijo que en el tratado solo queda por terminar el concierto postal y lo que se refiere al conato de comercio. Manifestó el señor Canalejas a los periodistas que sobre este asunto había conferenciado con el ministro de Cuba en España, señor Sudorga. Después habló el señor Canalejas

de la visita que le ha hecho el capitán general de Cataluña señor Weyler. En esta visita informó Weyler a Canalejas de las medidas que había tomado en previsión de efectuarse la huelga de ferroviarios.

Canalejas elogió grandemente las condiciones del señor Weyler. Terminó diciendo que esta tarde volvería a conferenciar con el gobernador de Barcelona.

Este marchará el martes a posesionarse de su cargo. Acerca de la conferencia que había celebrado con el ministro de la Gobernación, manifestó que había tratado sobre el proyecto de los cabildos insulares de Canarias y del régimen local.

Sobre la apertura de Cortes dijo Canalejas que se daría cuenta oficialmente a las Cámaras del fallecimiento de la infanta María Teresa. Le tributarán honores los jefes de las Cámaras y también los jefes de las minorías monárquicas le dedicarán discursos neorológicos.

AL MARGEN

Los tiempos de la cavallería y de la bambolla, puestos en asalto por el maestro Galdés en su último y colorado «episodio», no han pasado y hasta podemos decir que el amor y apogeo al boato han crecido desmesuradamente desde los días de la Restauración acá.

El color de los calcetines, la hechura de las levitas, la forma de los cuellos y hasta la magnitud y trazas del moquero son cuestiones que a lo mejor, tal es su importancia, pueden provocar un conflicto internacional.

Otras cosas muy puestas en boga son la arrogancia, la belleza, el garbo y distinción del ganado maulino. Y esto sí que, sobre ser ridículo y sonrojante, fastidia a la inmensa mayoría de hombres que ni siquiera somos regularmente guapos, a los que, sin reservas, somos feos de ramate y no tenemos ni distinción, ni garbo, ni Cristo que lo fundó. Veán vuestras mercedes de qué modo puede la vacuidad pasar aliva por cima del verdadero mérito.

No, no se rían, que hoy, para triunfar, ha de contar uno previamente con un físico—¡qué vergüenza!—sacacantador y con una ropa «fashionable», a menos que el desgallado sea único pretendiente. Aquí están las pruebas; para mi objeto cualquier periódico sirve. Sección de anuncios:

«Un escritor joven, elegante, buena presencia, solicita protección señora o señorita, para publicar obras».

Las obras no sabemos cómo serán; el autor es joven, elegante y tiene buena lámina. Debía agregar su «máximo de resistencia», detalle importantísimo a los ojos de las señoras y señoritas a que el plumífero se dirige. Otro anuncio.

«Joven médico, buen tipo, necesita protección señora o señorita. Absoluta reserva».

Y absoluta desvergüenza. Tampoco dice el mediquito qué tal curador es, pero no olvida la curialiter y bambolla reinantes: joven y buena tipo. Si detrás viene otro médico sabio, pero arrugado y facheudoso, ya puede ir enseñándose a comer hierbas.

Los anuncios que por ahí se ven en demanda de secretarios particulares, escribanes, administradores, cocheros, lacayos y hasta pinches de cocina, todos vienen con el mismo marchamo de ridiculez: ante todo, rostros agraciados, ademanes ceremoniosos, formas esculturales, elegancia, distinción...

Parece que España se ha convertido en una estación semestral que no ha menester otros servicios que los de esos garrañones a quienes con tanto y tan impudico empeño buscan.

Y así va todo. Verán ustedes. Dentro de unos días se abrirá el Parlamento y volveremos a oír por millésima vez las tonterías y ganadas que tan frecuentes son en aquella casa. Y es natural, esos señores padres de la patria que así se explican no pueden hacerlo de otro modo. Dos horas antes de salir a la calle no se dan punto de reposo en el atavio eterno de sus personas, se miran ochenta mil veces al espejo, se prueban docenas corbatas, se ponen perdidos de cosméticos y esencias; pero en este trajín olvidan el saquito de las ideas del sentido común, del ingenio y de otras zarandajas por el estilo y se lanzan ufanos al asroyo y adonde se presente, así sea el Ateneo, luciendo su arrogancia y majestad, aunque, en honor a la verdad, oliendo a garrañonero... a otra cosa peor.

Domingo A. Abellán.

DIARIO DE MURCIA

Ayer mañana visité a mi antiguo y querido amigo don Francisco Pérez Guillén, víctima arrojada de la catástrofe de Alicante.

Me lo encontré en la cama, porque no se levanta todavía, pero ya se había desayunado y estaba leyendo EL LIBERAL.

Su estado es relativamente satisfactorio. Se resiente del lado izquierdo del pecho, encima del corazón, donde recibió el golpe que le privó del sentido. Su restablecimiento es cuestión de algunos días, no muchos.

Me refirió los detalles del accidente. El había notado la extrema velocidad que llevaba el tren y se levantó del asiento que ocupaba para acomodarse a la ventanilla, y en este instante tuvo lugar el tremendo topetazo. Perdió el conocimiento y cuando volvió en sí se encontró caído y solo en el coche. Los que iban en él habían desaparecido.

Se levantó, cogió su bastoncito y se bajó, por su pie y sin que nadie le ayudara, del vagón, dirigiéndose a buscar un coche que le llevara a una casa de una familia amiga cuya en Alicante.

Al llegar, lo primero que hizo, magullado y dolorido como iba, fue escribir una carta de tres carillas a su familia, procurando que no se le conociera en la letra el estado nervioso en que se encontraba.

Después hizo que subiera a reconocer un reputado médico de Alicante, que tiene su consulta en el bajo de la casa donde él se hallaba. El doctor le reconoció, en efecto, no encontrándole más que la contusión, el golpe, en sitio tan delicado y tan próximo al centro esencial de la vida. Más una ligera fiebre. Le fijó y le medicó imponiéndole que guardara cama y que de ningún modo se pusiera en camino para Murcia.

En el mismo día llegó parte de su familia de Murcia y parte de la de Jumilla y al día siguiente empezó a mejorar.

El, al bajar del tren, oyó decir que había muertos y heridos; pero no estaba su ánimo, ni sus fuerzas físicas tampoco, para acercarse al sitio de la catástrofe.

Un detalle cómico me contó, de los que suelen casi siempre ocurrir en estos casos.

Los mozos de la estación, al registrar los coches fueron sacando los bultos que se habían dejado los viajeros.

Hicieron con ellas un montón y luego las fueron adjudicando como les pareció a los viajeros salvos que se encontraban.

El señor Pérez Guillén no se enteró de esto en la estación; pero a los dos días le dijo la señora que el cochero que lo condujo, había traído y entregado un bulto por todo equipaje.

El señor Pérez Guillén le dijo que él no llevaba más que su bastón; pero movido por la curiosidad, dijo: veamos lo que contiene el bulto. Abierta esta se vio que contenía: tres pañuelos, tres membrillas y un acordeón.

Ya sabe su dueño dónde para, si es que lo tiene en estima.

No han de ser solamente los toreros de quienes se cuentan los detalles más nimios de sus accidentes y desgracias, también merece esta distinción un intelectual, que, como el señor Pérez Guillén, ha dedicado su existencia a la enseñanza, en la clase de Matemáticas de la Escuela Normal de maestros, ha sido diputado a Cortes, ha creado una honorable familia, es abuelo y tiene sus setenta y tantos largos años de edad.

José Martínez Tornel

Manifiesto

La Junta directiva de la Asociación de maestros de las Escuelas nacionales de la provincia de Barcelona, en sesión celebrada en 29 de Septiembre último, acordó dirigir al Magisterio de primera enseñanza el siguiente manifiesto:

A los maestros españoles

Compañeros: Difíciles en extremo los momentos actuales para la vida societaria y aun profesional del Magisterio primario de España, nos creemos obligados a dirigirnos hoy a vosotros, convencidos de que la desorientación que se observa en los elementos directores de la clase es seguramente la causa única de la crisis profunda que ésta atraviesa.

Que es preciso hacer algo, y pronto; que el Magisterio, cansado ya de promesas que no se cumplen, tiene verdadera sed de justicia; que esos chispazos que huelen a rebeldía dados por algunos compañeros no acusan más que un estado latente de fuerza protesta ante los repetidos desaires de los gobiernos que tienen por un período indefinido la Escuela y el maestro en la más espantosa de las inopias, que es llegado el momento de que altos y bajos, gobierno y pueblo, prensa y opinión, derechas e izquierdas, se den cuenta de que no

hemos una clase de adyectos e irreverentes, sino que, por el contrario, constituimos dentro del rodaje que integra la maquinaria del Estado español, uno de los elementos más sanos para la realización de los fines de la vida nacional, dignos, por tanto de que se nos atiendan, sin nuevas demoras, que no estamos dispuestos a otorgar, ni excusar, que tendrían todo el sabor de un provocador desprecio, esto sólo puede no verlo quien se obstina en cerrar los ojos amagado de fotofobia ante la claridad con que se nos presenta.

Aceptado lo precedente como un axioma en los actuales momentos, ¿qué debe ser la actitud de la clase?

Vamos a decirlo en pocas palabras a los compañeros:

A esta Asociación Provincial no le bastan las medidas extremas, pues se ha llegado el caso de poner en juego todo recurso, siempre dentro de los límites que marcan las leyes del Estado a todo ciudadano para ejercer sus derechos, está convencida de que es preciso intentar con un supremo esfuerzo la realización de las legítimas aspiraciones de una clase que por un largo período de años, ha venido impidiendo favor inútilmente de los Poderes, con humildad rayana en el servilismo, lo que sin duda alguna fue causa principal de que sus peticiones fueran siempre rechazadas.

Ahora bien; con lo que no puede estar conforme, lo que desde luego causa en ella una inenovable repugnancia es pensar que para la realización de nuestras aspiraciones tengamos que sentir a concomitancias con partidos políticos de ninguna clase, y mucho menos, con aquellos que, representando por sus ideas un peligro constante para la paz y progreso de la patria, han de restarnos con su apoyo la simpatía que hoy tenemos conquistada entre todos los hombres llamados a gobernarnos, convencidos de que la causa del Maestro, la causa de la Escuela es un problema nacional a cuya resolución no puede oponerse ningún elemento político que comulgue dentro de la legalidad.

No es posible que una de las funciones más privativas, augustas y sagradas del Estado, cual es la educación pública, continúe, por inercia y abandono de los que nos gobiernan siendo la perpetua víctima.

No puede por más tiempo tolerar una clase, compuesta de hombres dignos, recomendables por sus condiciones morales y por la importancia de su misión, el bochorno de seguir siendo objeto de burla al extremo de negársela en la práctica lo que consiguio en la ley, como ha ocurrido con los ridículos, careados y paradójicos aumentos de sueldo últimos que han venido a mermar, en vez de aumentar, los escasos haberes señalados en una legislación arcaica y en desuso; no puede aguantarse un instante más, crispas los nervios por la eterna disculpa, el accorrido recurso de que se echa mano cuando se trata de arbitrar algún aumento para escuelas y maestros, diciendo con el mayor desenfado que no hay dinero, cuando el país se lo esquilmaba y se pone a toda presión su fuerza contributiva para el mantenimiento de servicios que ni tienen la urgencia ni mucho menos la importancia que representa para la nación la cultura del pueblo.

En esa irritante desigualdad encuentra justificación nuestra actitud; esa sistemática falta de protección nos lleva a la protesta, a la lucha digna en defensa de nuestros intereses, pidiendo desaparición ese triste privilegio que parace nos tiene condenados a un eterno peregrinar en demanda de justicia.

Por eso queremos, sí, hacer patente nuestra protesta, por fuerte que sea, luchar con denuedo y energía, aunque con prudencia y tictico; queremos dar una prueba palmaria de que el plezo impuesto por nuestra proverbial mansedumbre ha flacido ya, y nos hallamos, por lo tanto, dispuestos de toda nuestra posterior conducta; queremos que aquí, donde hay dinero para construir escuelas de muy discutible utilidad nacional; aquí, donde se invierte el ahorro del pueblo y se compromete el crédito territorial, verdadera joya del botín europeo, que solo a fuerza de ser regado con sangre española puede producir algo; aquí, donde a diario se votan créditos extraordinarios de problemática utilidad, queremos que se atienda al problema de la Escuela y a la situación del Maestro, y, para ello, estamos dispuestos a dar la batalla, decididos, resueltos, sin vacilaciones, eso sí, con las fuerzas propias de la clase, desligados de todo maridaje que nos desacredite a los ojos de los extraños; queremos ir a la lucha, sí, con nuestros santos ideales por escudo y nuestros inalienables derechos como arma, inspirando todos nuestros actos dentro de la más exquisita corrección, dando en todo momento pruebas de senacidez y cordura, pero también de decisión y entereza, cobijándonos todos bajo la bandera noble, digna de nuestra honrada profesión, y rindiendo culto a esta trilegía que ha de conducirnos seguramente a un próximo y definitivo

triunfo: «unión», «energía» y «prudencia».

Nosotros hacemos por medio de este manifiesto un llamamiento a todas las Asociaciones hermanas de España para que agrupándose, diecen, en plazo breve y antes de que las Cortes haya reanudado sus sesiones, nuestra conducta al presente; y nuestro programa para el porvenir; nosotros requerimos y con nosotros aseguramos todas las demás Asociaciones, a la Nacional a que resuelva en un plazo apremiante la crisis porque atraviesa, y tome disposiciones que lleven a todas partes la confianza, poniéndose, sin apocamientos que no ensajen, en los momentos críticos, sino con decisión y valentía a la cabeza del movimiento de franco, noble, y justa protesta de la clase, demostrando con sus actos que es digna de los poderes que le confieren; nosotros pedimos a todos los que se honran con el título de Maestro español que, antes de dar un paso que pondría en entredicho nuestra capacidad para ejercer la misión altísima que el estado social nos ha confiado, antes de apoyar con sus votos el reto lanzado a los poderes constituidos por algunos elementos de la clase, por fortuna escasos, que, dándose de nuestra propia fuerza han querido buscar en el concurso ajeno la palabra que mueva la apatía de los gobiernos, sin pensar que tal conducta ha de resultar contraproducente, cuando no suicida para nuestra causa, nosotros pedimos a todos los maestros de España que se apresten, sí, a la lucha, que se dispongan a secundar activamente la propaganda a favor de la clase dentro de nuestra organización societaria, sin convertirnos, por precipitación, cuando no por inconsciencia, en prisioneros de nadie, que el Magisterio, si tiene concepto verdadero de su deber y de su valía, le sobra fuerza, tiene bastantes recursos para lograr por sí sólo en breve plazo su dignificación, sin poner al poder público en el grave aprieto de verse obligado a apelar a coercitivos medios ante posibles y sediciosas tendencias.

Nosotros hacemos un llamamiento a esos políticos que nos gobiernan y que aspiran a gobernarnos, a todos los políticos sin distinción de partidos, que son los verdaderos responsables del estado misero y humillante del Maestro de escuela, a esos, sí, que se han ensañado con una clase digna de mejor suerte, rebajándola y ridiculizándola en todas sus formas, cual si fuera algo extraño, exótico o especial, sin caer en la cuenta de que es su propia obra, la criatura que la clase oficial ha modelado, asignándole sueldos ridículos y pordioseros,

la clase deprimida que su inferioridad mental ha poseído, nosotros requerimos a esos políticos, al Gobierno, a las Cortes soberanas para que, aleccionados todos por ciertas notas agudas dadas por esa misma clase en estos últimos días, se precaven del peligro que una nueva decepción podría representar para los intereses nacionales si persisten en seguir haciendo caso omiso de sus justísimas demandas; y, si gobernar es preoaver y preoaver vale más que tener que apelar a medidas extremas, no creemos que por un momento más puedan los gobiernos cruzarse de brazos ante la inminencia de un peligro que se viene encima con pasos de gigante.

Compañeros: Tengamos fe en la justicia de nuestra causa, confieemos en nuestras fuerzas, levátemos los corazones, agrupémonos todos, y, con energía y prudencia, con entereza y reflexión, pero siempre con dignidad y nobleza, sin proscribir nuestros honrados sentimientos de patriotismo y Maestros, vamos a la reivindicación de nuestros derechos, pero solos, absolutamente solos, sin mezcla alguna que desvirtúe la esencia pura de nuestras peticiones, en la seguridad de que, así colocados, podremos contar con el apoyo de todo lo que represente fuerza en el país, para el que trabajamos, trabajando por el logro de nuestra mejora profesional, seguros de que solo alojando dignamente la Escuela y pagando con decoro al Maestro, puede España presentarse a los ojos del mundo culto sin desdoro, sin verse forzada a esconder su vergüenza tras la espesa cortina de su ignorancia.

Por la Asociación de Maestros Nacionales de la provincia de Barcelona, el presidente, J. Martorell y Masdeu; el secretario, L. Casero Sánchez.

Instrucciones de tiro

Disposición de Marina Madrid 13 (9 n.) El general Marina ha dispuesto que todos los individuos que se hallen con destino fuera de ellas reciban las instrucciones de tiro reglamentarias. Salvo despedirá una vez terminada la instrucción.

Con este motivo ha publicado órdenes a los generales dándoles instrucciones.

ALMERIA

Los ferroviarios Madrid 14 (1 m.) Noticias oficiales afirman que el servicio de los ferrocarriles está regularizado.

Los sorteos de EL LIBERAL

REGALO DE 2.490 PESETAS

EL LIBERAL ha organizado unos sorteos que comprenderán CIENTO TREINTA Y DOS libretas de la Caja de Ahorros del Banco de Cartagena, por valor de DOS MIL CUATRO CIENTAS NOVENTA pesetas.

Estos regalos se dividirán en seis series. Cada serie constará de veintidós libretas, equivalentes a cuatrocientas quince pesetas.

Las veintidós libretas se dividirán en siete lotes, repartidos en esta forma:

Table with 2 columns: Lote description and Value. Includes sections for 1st, 2nd, 3rd, 4th, 5th, 6th, and 7th lot, and a section for 'PRIMERA SERIE'.

El crimen de ayer

Un hombre muerto

Ayer tarde circuló por Murcia la noticia de que por la Puerta de Orihuela había sido muerto un hombre. Con objeto de enterarnos de lo ocurrido, nuestro reporter marchó al lugar del suceso.

En el lugar del crimen

Llegamos al camino nuevo de Montegudo y próximo a Puente de Tociños, vimos tendido en el suelo a un hombre muerto y tapado con una manta. En el lugar del suceso encontramos los vigilantes Gil y Mico, una pareja de la Seguridad y otra de la guardia civil compuesta de un sargento y un número.

El crimen

Pedro García Jiménez, de 41 años, casado, de oficio obrero, tenía hace tiempo resentimientos con Manuel Martínez Caro, de 33 años, casado, natural de Lorca, con domicilio en Murcia, de oficio carnicero. Al encontrarse los dos a las tres y media de la tarde en dicho camino, discutieron breve tiempo, y según datos que nos facilitan los numerosos curiosos que allí se encontraban, el Pedro sacó un cuchillo para agredir al Manuel.

Este último se lo arrebató de las manos y le dió una terrible puñalada en el costado derecho, que le produjo la muerte instantánea.

Después de cometido el crimen, el agresor se dió a la fuga con dirección a la calle de San Antonio.

El juzgado

Poco después se presentó el juzgado de guardia, ordenando el levantamiento del cadáver. Para ello mandó buscar un carro.

El agresor

El agresor se presentó en el cuartel de la guardia civil seguidamente de cometer el crimen.

Antecedentes

Los del muerto son bastante malos. Estaba casado con una viuda. Le daba muy mala vida, hasta el punto de haberle quebrado un brazo de una paliza, por lo que se encuentra en el hospital, curándose.

Un cambio el matador disfruta de buena conducta. Hace pocos días fué al cuartel de la guardia civil a denunciar que el muerto había amenzado de muerte.

Estos datos son cuantos hoy podemos ofrecer a nuestros lectores, sin responder de su veracidad.

El levantamiento del cadáver

A las seis y media de la tarde regresamos a Murcia, sin que todavía hubiésemos sido conducido el cadáver al cementerio.

Los vecinos de aquellos alrededores negaron a facilitar un carro para la conducción del muerto.

Casablanca

(POR TELEGRAMA) Llantey. Hiba Madrid 13 (9 n.)

Llantey salió de Marrakech en dirección a Seltot. Dicen de Mequinez que el pretendiente Hiba ha reforzado sus contingentes.

El Glair ha enviado a combatirle a un millar de adictos.

La compañía Guerrero-Mendoza

EL ABONO Los palcos y plateas casi todos están pedidas y de las butacas va el abono por la fila 12 teniendo en cuenta que aun faltan varios días para dar por terminado dicho abono lo que hace suponer que quedará todo el patio de butacas abonado.

Y si a esto añadimos que en las fondas hay gran pedido de habitaciones para los mismos días que se abre la compañía Guerrero-Mendoza en Murcia fácil es augurar que además de ser la estancia de los eminentes actores un gran acontecimiento, será un éxito de taquilla para la empresa.

No menos merece la labor de la eminente actriz y de nuestro ilustre paisano y demás artistas que forman la compañía de la Princesa y el público murciano, como siempre, sabrá corresponder al sacrificio que representa para los ilustres María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza venir a Murcia desde Badajoz para darnos a conocer los exquisitos de su divino arte.

Despachos detenidos

En Telégrafos Relación de los telegramas detenidos en esta oficina. Procedencia, Melilla; Destinatario, Joaquín Alborca, calle Sante Cristo 23; Desconocido. Id. Yecla; id. Francisco Chápuli Albarracín; id.

K. Tarragons; id. A. Garois; idem por falta de señas.

En Telégrafos Procedencia, Cartagena; Destinatario, Francisco Peres; Ausente. Id. Lorca; id. Celestino Unánus; id. Desconocido.

ESPECTACULOS

Circo Villar

Anoche el espectáculo cinematográfico alcanzó un gran éxito por la inmensidad de público que acudió a admirar las lindas proyecciones de cine que a diario se exhiben en este teatro.

En el programa de hoy figura las siguientes películas: «Había una vez...» cuyo metraje neto es de 550 metros, dividida en dos partes, y «de gran éxito en el Triunfo Palace de Madrid, titulada «Desilusión», que mide 1.000 metros, y consta de tres partes.

Con estos programas no es de extrañar acuda a diario el público, a este amplio teatro.

El proyecto de administración

(POR TELEFONO) Se modifica Madrid 13 (9 n.)

Barroso de acuerdo con Canalejas, modificará el preámbulo del proyecto de Administración local, acortándolo. Con este motivo no podrá leerse en la sesión de mañana.

Palacio Hotel

El concierto de anoche

Las hermanas Guardia celebraron anoche su anunciado concierto en el salón del Palacio Hotel y con armonía de una manera gallarda y brillante, cuanto de ellas hemos leído en la prensa de Madrid.

Pocos cantantes han pasado por nuestros escenarios de la talla artística de Pepita y Enriqueta Guardia.

Y decimos esto de todo corazón, para que lo testifiquen las pocas personas de buen gusto que asistieron y para que a la vez sientan recordamiento de conciencia esas centenares de obligados a dar esplendor a estos actos de tanta y tan gran solemnidad artística.

Pero vayan satisfechas las hermanas Guardia de su valor incalculable que hará que los públicos las adoren en su gloriosa carrera, que puede decirse que aun no han comenzado.

Enriqueta hizo gala de su soberana voz de contralto en «Orfeo», «Carmen», «El Profeta», «El Trovatore» y finalmente en el dúo final «Addio», en el cual ambas artistas dieron idea del cantar de los ángeles.

Y no digamos de Pepita. Es esta un triple de una vez, que sabe cantar muy bien, que posee una voz divina y que domina el arte de la mímica con un cierto de emoción.

Todo cuanto cantó fué sublimizado por su exquisito gusto; pero todo quedó pálido al llegar al aria de «Meñefeleas», que entre entusiasmas aplausos tuvo que repetir.

Difícilmente puede cantarse esa página musical como la cantó Pepita Guardia, la cual hizo salir la emoción a los ojos de los oyentes.

Donde lleguen estas extraordinarias cantantes, triunfarán con éxito ruidoso. Son artistas cuyo puesto legítimo está en el escenario del teatro Real.

Completa el terceto de estas artistas, la notabilísima pianista Milagros Guardia, la que demuestra los secretos del piano, haciendo arte de sus teclas la justa, la exacta armonía que escribieron los grandes maestros.

¡Que lástima que Murcia no sostenga tres noches a artistas de tal valimiento!

LEON

(POR TELEGRAMA) Tres descarrilado Madrid 13 (9 n.)

En una estación próxima se vieron noticias de que descarriló el tren correo procedente de Bilbao.

La máquina quedó amparada en una trinchera.

Dos vagones quedaron a diez metros fuera de la vía.

El coche correo se incendió. Resultaron heridos el fogonero Valentín Álvarez, el ambulante Solana y dos viajeros.

El material sufrió grandes desperfectos.

La Protectora de los pobres

Junta parroquial de S. Lorenzo Donativos.—Don Emilio Cortés, 5 pesetas; don Antonio Reyerte, 7; don Andrés Baquero, 25; don Antonio Lucas, 5. Mensual.—Don Joaquín Niño, 3 pesetas; don Abdón Bereero, 2; doña Sofía Guirao, viuda de Icabalcets, 1; don Antonio Morales, 1; don Ruperto Duñenas, 1; doña Concepción Ibañez Cañadas, 1; doña Carmen Guillén, 0'50; doña Remedios Sánchez, 0'50; don Pedro Arroz Albeda, 1; don Pascual Jara Carrillo, 0'50; don Juan Pagan, 1; señora de Arnaez, 0'50; don Salvador Piquer, 1; don Enrique de Iturrigarra, 2.

El Teatro Remea y los abonados

Carta del señor Fontes
Sr. Director de EL LIBERAL.
Muy señor mío: He leído en el periódico de su digna dirección, correspondiente al día de hoy, la carta que los señores Danio, Ledesma, Guirao, Servet, Carrolier y Cayuela, dirigen al señor Díaz de Mendoza y como en ella se me alude de una manera encubierta, y se hace en público, me creo en el deber de protestar, también públicamente, de la carta y de las frases molestas que en ella vienen.

Solamente he de hacer constar, que tanto el señor Díaz de Mendoza como yo, cuando hemos planteado esta negociación, no hemos podido, de ningún modo, consultar la lista de abonados para fijar los precios, sino que las exigencias del negocio nos obligan a recargar a aquellas localidades preferentes que todos desean, con objeto de no alterar el de otras que son ocupadas por aquella parte de público que no dispone de grandes medios para atender estos gastos.

Ruego haga públicas estas líneas en su ilustrado periódico, y por ello le queda muy agradecido su muy atento y a. s. q. b. s. m.,

Diego Fontes.

CUENTOS PROPIOS OCASO

Entraron en el gabinete y Fontes, quitándose el abrigo—más de diez mil francos en pipi—y oyó abatiéndose en una silla.

—¿Estás enfermo?... ¿Qué te pasa?—preguntó Alvaro con ansiedad.

—Nada... los nervios, ya lo sabes. Y deseando evitar nuevas preguntas, que viera venir, extendió el brazo hacia un veladorcito y cogió una revista, absorbiéndose aparentemente en la lectura.

El encendió un cigarro y sentóse con indolencia frente a su mujer. «Esa mujer!... Jamás había sido así; ahora mismo, inclinada sobre el periódico con atención flagada, encontrábase tan lejos de su esposo como antes de conocerla. Alta, esbelta, con el cabello casi rojo y las pupilas verdosas; era elegante y frágil su hermosura de flor de invernadero, un poco malazona y otro poco mustia; iba embutida en un bonito traje azul muy pálido, cubierto con una gasa tóque con escamas de plata y desecado de un modo escaudaloso, y sus brazos desnudos, sin pulseras, eran como un contraste con la suavidad de la «toilete»; bajo el enorme sombrero Napoleón, también azul, en el que una coleta al plumo violeta se erguía, para cruzar con languidez de sauco junto al hombre; brillaba su mirada entre los párpados pintados y fulgían los labios mortecinos en las minúsculas orejas. Ciertamente, no podía ser más distinta a él, un hombre, sino viejo, cincuantón, muy mudado y muy «chico» con su noble abalengo de duque y grande de España; pero sencillo y sin doblez alguna, que sonreía un tanto melancólico frente de la complicadísima muñeca, acariciándose con cierta barba gris y fumando con displicente lentitud. Todo un abismo sentimental se interponía entre ellos.

Al concluir el cigarro, dejó Alvaro su silla.

—Supongo que tomarás alguna cosa. Casi no cenaste.

Ella alzó la vista del periódico.

—No tengo gana. Voy a acostarme ahora mismo.

—¿Llamo, entonces?...
—No. Yo sola me desnudaré. Hasta mañana.

Y le mostró la frente, recibiendo con frialdad un beso del esposo.

—Si no te sientes bien, me avisas.

—¡Bah!... (Qué preocupaciones!)—dijo Fontes sonriéndose.—Estoy nerviosa y nada más.

El duque abrió la puerta.

—Hasta mañana.
—Adiós.

Hubo un portazo bajo los pabellones de las cigarreras, y los pasadizos de él fueron apagándose en las alfombras.

Fontes respiró por fin con libertad. ¡Oh, lo que es la soledad exagerada de su marido! la ponía frenética! Erguida luego ante una hermosa luz, después de aquel sombrero abrumador, dejando al aire la melena roja, y al mirar reflejada en el cristal su marchita belleza, tuvo un movimiento de asombro. ¡Si parecía un cadáver!... Bajo la fina capa de pintura había adivinado la palidez del cutis. ¡Hasta tenía fiebre!... En el agua dormida del espejo su contorno flotaba casi fantasma; como impávida en la penumbra de la habitación, diríase una sombra, si el brillo verde de su mirada entre los párpados ajados no prorrumpiera que vivía con exceso. Al volverse, pasó los ojos por el gabinete conoquino, una especie de estuche gris y rosa lleno de muebles frágiles, de «bibelotas», de flores, con ese «cachet» raro que emanaba de toda su persona. Y cayendo de nuevo en su asiento, quedó quieta apo-

yándose en las rodillas ambos oídos, apesada la barba en los cerrados puños, fijo el mirar en el espacio.

¡Qué noche!... Todo el tiempo, en el palco del circo, mareándola aquel Jesús Aldama con la atrevida pretensión de una entrevista a solas, resistiendo ella los ataques por temor al ridículo. A punto estuvo, sin embargo, de caer en él cuando Rosario Pinaras, con su precocidad característica, afirmó una azeta desde un sitio estratégico de la conversación, charlando a voces con Juanito Salazar.

—No tiene nada de ebriante. A Jesús siempre le han gustado las mujeres hacías.

Y Fontes, mundana sobre todo, sin dar lugar a que la otra se irguiese victoriosa, reoquió el guante sonriendo:

—Para ser cierto, Jesús, lo que dice Rosario? Porque sería preciso convenir que tiene usted muy mal gusto. ¿Verdad, rosa?...

La de Pinaras se mordió los labios sin contestar nada, mientras su centrígrafosonreía siempre, périca, por más que hubo de comprender la razón que a Rosario le sobraba entonces, ya que, aunque no le pareciera, Fontesana llevaría a Jesús Aldama cerca de veinte años. Mas el joven volvió a insistir con tal ahínco, pase tanto calor en la exigencia aquella de una cita, que, incapaz la mujer de resistirle, sin fuerzas ya para negarse por más tiempo, cedió, con la dolorosa certidumbre de que estaba cediendo una locura.

Y el caso es que tampoco se amoldaba a no ir a verlo. Sentía que Jesús era su última pasión, una pasión crepuscular de cuarenta y tres años, y se sentía sin rebalsarse y aun sin amargura como una cosa natural, resignándose antes a envejecer que a parecer greco. Aquí misero al ridículo, que tantas veces en su vida le estuvo, aconsejábala ahora prescindir de este postor amor que llegaba a destiempo, haciéndola pensar en que tenía cuarenta y dos años.

Con un monito instintivo, cogió del velador un espejo de mano de plata repujada, contemplándose conolezadamente y desde cerca el rostro en un análisis cruel del más mínimo detalle. Sí, estaba muy marchita, a pesar del fulgor de su mirada y de su busto de sirena; no había perdido del todo aquel malisimo encanto que daban a su faz los rojos bucles cortos y hacía de su figura andrógina y gentil un excitante a los deseos; pero tal hermosura era sólo un milagro de teodador y de paciencia, y ya no convenía abrigar más ilusiones. La juventud tiene sus límites, y es inútil que pretendamos prolongarla convirtiéndola en caricatura lo que es muy respetable de por sí. Cualquier cosa mejor que inspirar risa. ¡Inspirar risa ella, Fontesana Albázar de Alburquerque, duquesa de Almenares, que triaño siempre igual ante enemigos que ante enamorados!

Y revivió como en sueños su ya ne cortá vida de triunfos, aquellos cuarenta y dos años que pasaron tan pronto, sin dejar en su alma más que una sensación tranquila de vacío. Ella no era una pasional; más bien pudo decirse que era una inconsciente. Cual las heroínas del teatro griego corrían a la catástrofe sin volver la cabeza e impulsadas por una fuerza irresistible, corrió en pos del amor, sin darse cuenta del pecado y entregándose a él noble y pura de espíritu; jamás hasta ahora tuvo otra idea del bien que la de no causar dolor en torno suyo, ni con sus caídas poner en evidencia a su esposo y sus timbres. ¡Era culpable, pues, si no la habían estado de otro modo?... Desde su infancia, pasada entre aquellas monjas que la enseñaron a rezar en francés, sin que supiera hacerlo en español, hasta que la casaron con un hombre a quien casi no conocía, no revelándole la ninguna necesidad de amar a este hombre, creyó cumplir su cometido con no faltar nunca a las próciocas sociales, limitando a esto su deber, como hacían los que la rodeaban. Y hoy, por fin, en su ocaso, comprendía a deshora que el mundo era otro más que una comedia de buen gusto.

Aste toda, se huca impresionable con la raíz la estúpida pasión hacia Jesús Aldama, evitando aquella cita concedida... Buscó pluma y papel, y sentándose ante el veladorcito, hivió unos renglones que hubo de releerle satisfecha: «Quería usted una imposible. Me debo a muchas cosas que se hallan por encima de nosotros. Además, usted emprende su camino y yo regreso de él. ¿Qué dirá el joven al recibir esta esquela?... Fontesana sonrió irónicamente, encontrando muy de jamanca el tal estilo, en una despiadada crítica a sí misma, y cerró el sobre.

Tenía que ser, y el imprevisto impulso de energía se resolvió en una crisis rápida de lágrimas. Lloraba ahora la débil por todo aquello que veía huir; por su juventud, por sus pretéritos errores, por su mismo marido, que siempre tuvo para ella un gesto tolerante y que tal vez la amó sin que ella lo advirtiese... Lloraba, más que nada, porque sí, en una inconsciencia de sus actos, como vivió hasta entonces. Y en su aislamiento del instante, no oyó los pasos mesu-

rados de Alvaro, que se acercaba tristemente, tumbándose en la boca una frase de consuelo.

—¿Por qué lloras, hija? ¿Ves cómo estás enferma?... ¿Qué te ocurre?

Fontesana lanzó un grito de estupor, y cogiéndose al cuello del esposo, poseída de un acceso de arrepentimiento en que no intervenía su voluntad, gurró sollozando:

—Perdónamel... Eres demasiado bueno.

—Vamos, calma. ¿A qué vienen esas cosas?... ¡Malditos nervios de chiquilla!... Anda, ven a acostarte.

Llorando en su hombro, la arrepentida formuló una súplica.

—Sí... pero contigo.

El, sin dejar de apretar, la separaba dulcemente, y ante el inesperado arranque de ternura en que se debatía un poco tarde la frívola muñeca, comprendió con ella que Fontesana empezaba a envejecer.

Germán Gómez de la Mata.

Sociedad Artística

Anoche se celebró en esta Sociedad Instructiva, la anunciada velada teatral.

Se puso en escena la obra en tres actos titulada «Del enigma al ensueño».

Fue muy bien interpretada por la simpática señorita Vázquez, así como la señora Balda y los señores Gómez (J. y R.), Jiménez y Ayala.

El señor Jiménez interpretó con mucho acierto una bonita monólogo de Benavente, titulado «Cuento inusual».

El salón del teatro estaba muy concurrido predominando el bello sexo.

En Junta general ordinaria celebrada el pasado miércoles, han quedado nombrados los siguientes socios para desempeñar en la directiva los siguientes cargos:

Director del cuadro artístico, don Antonio Moreno.

Sub-director del mismo, don José Jiménez Gambin.

Director del cuadro lírico, don Antonio Sánchez Mula.

Vocales, don Ricardo Aragón, don Antonio Hernández y don Jesús Morán.

Cartera de Murcia

Misericordia y Manicomio
Hoy entran de semana los vocales, don Sergio García de la Grandia y don José Servet Megenis.

Guarda jurado
El alcalde de Totana remite el título de guarda particular-jurado, a favor de Juan Cánovas López, para que le sea expedida licencia gratuita para el uso de armas.

Vacuna
La Alcaldía de Cieza participa que durante el último semestre del año actual, no se ha vacunado persona alguna en aquella ciudad por cuenta del Ayuntamiento.

Licencias
El gobernador ha expedido licencias gratuitas a los ingenieros, ayudantes y demás personal de las oficinas de obras públicas.

Título
En el Gobierno civil se ha recibido el título de licenciado en farmacia a favor de don Luis Salinas y Alcaraz, natural de Caravaca.

Interino
Ha sido nombrado maestro interino en la escuela nacional de niños, de Lerca, don José Belmonte Roca.

Desertor
El capitán general de Valencia remite requisitoria llamando al soldado desertor Andrés Díaz García, de Lorca.

En ciertos casos están indicados el aceite de bacalao y emulsiones de éste con hipofosfitos, se usa el Dinamógeno Sáiz de Carlos con éxito seguro siendo inmensamente superior en sus efectos, pues tiene la ventaja de ser fácil de tomar, abrir el apetito, no ensuciar el estómago, tonificar y nutrir mucho más que los citados medicamentos, pudiéndose usar lo mismo en invierno que en verano. Cura el raquitismo y linfatismo.

Cese
D. Alberto García Muñoz, ha cesado en el cargo de maestro de la escuela nacional de niños, de Lorca, por haber transcurrido los seis meses desde la fecha de su jubilación.

A Fortuna
Ha salido para Fortuna con objeto de tomar aquellas aguas el procurador de estos Tribunales don Juan Jesús Trigueros.

Canalejas y Weyler

(POR TELÉGRAFO)
Conferencia
Madrid 13 (9 n.)
Se asegura que en la conferencia que ha celebrado Canalejas con Weyler, éste le comunicó los acuerdos del Consejo de administración de los ferrocarriles del Sur relacionados con la huelga.

Parece que Weyler se lamentó de la omisión de que el Presidente le había hecho objeto al prodigar repetidamente elogios a Portela con motivo de la solución de la huelga en la red catalana, prescindiendo en cambio de apreciar las medidas que adoptó Weyler para evitar que la huelga tuviera mayores consecuencias.

Canalejas le expresó cortemente sus excusas, reconociendo que Weyler había contribuido decididamente al término satisfactorio de la huelga.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)
El aniversario de Ferrer
Madrid 14 (1 m.)
Hoy se ha celebrado el tercer aniversario del fusilamiento de Ferrer. Acudieron muchos librepensadores a la tumba para depositar coronas.

En el cementerio se constituyó la comisión ejecutiva del primer congreso librepensador.

Presidieron las manifestaciones de afecto a la memoria del finado.

Los cónsules americanos
Por falta de local se ha desistido del mitin proyectado por los cónsules americanos.

Estos se reunirán en un bauquete para celebrar el descubrimiento de América.

TOROS Y TOREROS

(Por telégrafo)
EN MADRID
Madrid 13 (9 n.)
Con una tarde primaveral y media entrada se ha verificado la novillada. Se lidiaron toros de Benjumes, que cumplieron.

El quinto fue un Muruve que resultó manso y difícil. Fue fogueado. Algabeno en el segundo, estuvo bien en quites, valientes y tranquilo con la muleta.

Confirmó su cartel de excelente matador.

A Manuel Navarro le tocó el Muruve.

Estuvo valiente y habilidoso con la muleta y bien matando.

Fue empitonado por el quinto toro, destrozándole la ropa y recibiendo un puntazo leve de 25 centímetros de extensión.

Se le aplaudió su valentía.

El minuto debutante bilbaino Ale, resultó un gran torerito.

Toró de capa, con la muleta cambió de rodillas y pareó al cambio.

Estuvo toda la tarde derrochando alegrías y adornos.

Con el estoque estuvo deficiente a causa de su estatura.

Fue ovacionado.

El banderillero Sordo, puso un par colosalísimo que le valió una ovación.

La corrida fue brevísima.

EN ZARAGOZA
Se ha verificado la corrida con un lleno completo.

La reina de los mercados y el maestro Bretón fueron ovacionados.

Los toros de Atea resultaron buenos.

Primero
Pequeño.
Galó lo toró de cerca y confiado. Dio dos pinchazos malos, una estocada asomando por un brazuelo, otra delantera y descabelló a la tercera. (Pitos.)

Segundo
Algo más grande que el anterior. El picador Gordo fue volteado, resultando ileso.

El banderillero Vegueta saltó perseguido por el bicho que lo arrojó contra la barrera.

Resultó con erosiones en la frente, una herida contusa en la región lumbar, contusiones en la nariz y ligera conmoción.

Gaona hizo una faena laboriosa. Lo romató de dos pinchazos y una buena estocada.

Tercero
También pequeño.
Hubo protestas y cayó al ruedo una lluvia de almohadillas.

Galó estuvo mal.

Dió dos pinchazos en el pesenazo y a paso de baderillera.

Con este motivo acreció la bronca contra el choto y por el miedo del Gallo.

Este le propinó media delantera y descabelló a la tercera. (Pitos.)

Cuarto
Regular de estatura.
Pinturas toras por vez primera después de la gravísima cogida que sufrió.

Puso un par de poder a poder, recibiendo una ovación.

Gaona le dió varios pases de tirón y le soltó un golleteazo.

Quinto
Cumplió.
Un piquero saltó empitonado, con la cara ensangrentada.

Nadie acudió al quite. (B ronca.) Gallo puso un par caído.

Muleta breve y superlativo.

Atizó una caída y algo delantera, metiéndose entre los pitones. (Ovación.)

Un gallista se arrojó al ruedo y abrazó a Rafael.

Sexto
Cumplió.
Gaona hizo una faena laboriosa, terminando con un golleteazo.

BARCELONA
Madrid 14 (1 mad).
Se ha celebrado en la plaza vieja,

la corrida a beneficio de la Cruz Roja.

El ganado lidiado era de Veraguas.

La corrida en general ha sido buena.

Luis Freg, muletea valiente a su primero, para un pinchazo y un magno volapié. (Ovación.)

El segundo es grande. Calita lo despacha de un magno volapié, siendo suspendido y resultando ileso. (Ovación.)

En el tercero, Freg, estuvo valientísimo, coronando su faena por un colosal volapié. (Ovación y oreja.)

El cuarto resultó manso. Calita lo despacha de un soberbio volapié. (Ovación y oreja.)

Al quinto lo despachó Freg, de una estocada tendida.

Sexto, poderoso. Gala entusiasmó al auditorio, dando pases de todas clases, dando una estocada colosal que mata sin puntilla. (Ovación delirante y la oreja.)

EL PROCESO DE FERRER

(POR TELÉGRAFO)
Mitin
Madrid 14 (1 m.)
Se está organizando un mitin en el que hablarán Simarro, Melquiades Alvarez, Iglesia, Salvatella y otros grandes oradores para pedir la revisión del proceso de Ferrer y la unidad de los fueros.

Montero Ríos

(Por teléfono)
A Madrid
Madrid 14 (1 m.)
En la semana próxima llegará Montero Ríos a Madrid.

LOS DELEGADOS AMERICANOS

(Por teléfono)
Té de honor
Madrid 14 (1 m.)
En el Centro Hispano Americano, se ha celebrado un té en honor de los delegados americanos.

Asistieron al acto Canalejas, Alba, Mabra y muchos exministros entre ellos Myura y Cierva, diputados, senadores y autoridades.

También asistieron muchos literatos.

Rodríguez Sampedro pronunció un discurso de salutación a nuestros hermanos de América.

Después hablaron el general Reyes y Canalejas.

Este anunció que presentará a las Cortes varios proyectos planteando las mejoras de relaciones entre España y América.

Peraña, de Costa Rica; Deschamps, dominicano; Mendiábal y Esteva, mejicanos; Giberga, cubano; Holguin colombiano y Gondra, paraguayo, pronunciaron discursos de salutación a la madre patria elogiando las tradiciones que no olvidarán jamás.

Se brindó por los reyes y por el progreso de España y América.

El mitin de Barbastro

(POR TELÉGRAFO)
Concurrido.—Discursos y adhesiones
Madrid 14 (1 m.)
A las tres de la tarde se ha verificado en Barbastro el mitin anunciado.

La concurrencia ha sido inmensa.

Presidente Molina, presidente de la Cámara Agrícola del Alto Aragón.

Lee unas cuartillas de recuerdo al insigne Joaquín Costa.

Elogia a Gasset.

Se leen adhesiones al acto, de Morret exousando su asistencia y asociándose a los fines del acto; de Moya recordando las frases de Costa de anatema contra las aventuras en África.

También se han adherido al acto Urzáiz y Aura Boronat.

Tomás Costa y Joaquín Montestrue pronunciaron discursos siendo muy aplaudidos.

Discursos de Gasset
Al levantarse a hablar Gasset, es objeto de una delirante ovación.

Habla del progreso de España.

Entiende que es necesario el aumento de la producción de la riqueza nacional para poder conseguir que el ejército español tenga las condiciones a que debemos aspirar.

Dice que el pueblo no puede ver sin protesta la acción militar de África, viendo llevarse los recursos sin poder redimir la tierra, ni alzar la escuela, perdiéndose el presente y acaso el porvenir.

Es necesario—dice—crear una Ha

REGALOS DE "EL LIBERAL",
PRIMERA SERIE
22 libretas de la Caja de Ahorros del Banco de Cartagena, que importan
415 pesetas
Vale
Cada CINCO VALES dan derecho a UN BONO de opción a estos regalos.
Este vale se publicará desde el día 27 de Septiembre hasta el 10 de Noviembre de 1912.

ciencia que piense en recaudar pero que antes procure crear riquezas que puedan mantener y acrecentar las recaudaciones.

Considera necesaria la unión de los elementos productores que ejerzan influencia en la vida política.

Al terminar su discurso fué objeto el señor Gasset de una delirante ovación.

Monumento a Menéndez Pelayo

(POR TELÉGRAFO)
Reunión en el Congreso
Madrid 14 (1 m.)
Se han reunido en el Congreso los diputados y senadores santanderinos. Estos han acordado pedir a Alba un crédito para elevar un monumento a Menéndez Pelayo.

Mitin societario

(POR TELÉGRAFO)
En Barbieri
Madrid 14 (1 m.)
En el teatro Barbieri se ha celebrado un mitin de propaganda societaria.

Pronunciaron discursos los representantes de las sociedades obreras que ofrecieron su apoyo moral y material a los metalúrgicos huelguistas.

De enorme trascendencia social ha sido el descubrimiento del nuevo compuesto arsenical



Hemos demostrado hasta la evidencia que, debidamente administrado, cura la **psoriasis** y las **enfermedades de la piel**, que obra como el más poderoso de los reconstituyentes, siendo a pequeñas dosis excelente reparativo de la sangre.

El haber conseguido que sea completamente inofensivo para el organismo y que pudiera administrarse a gotas, ha sido otro de los motivos de su gran renombre.

Dice un eminente doctor: «El X² al lado de un médico experimentado triunfa en la mayoría de los casos.»

REPRESENTANTE
A. Ruiz Seiquer
MURCIA
De venta en las principales farmacias y droguerías de España, Portugal y América.

Exportación a todo el mundo
Centro de preparación, Juan Vidal, laboratorio, Gense.

CARBON MERCEDES
Emplear esta clase, de esmerada fabricación y perfeccionado.
Almacén de la Merced

GIMNASIO MEDICO
Tratamiento por la Gimnasia médica y artística de anormales e impedidos. Reeducación de movimientos, massage, kinesiterapia, movimiento vibratorio, elasticidad articular, crecimiento, desarrollo, tratamiento de la obesidad, de la parálisis, del raquitismo y del reuma por los agentes físicos. Horas especiales para niñas y señoritas. Doctor J. Eduardo Alabarta, Plaza de los Apóstoles (Hotel Nieto).

EXPOSICION SEMANAL CAMAS DE HAYA
para matrimonio, con somiers doble maya redonda, colchón de borra con cintas y dos almohadones, 53 pesetas.
Idem cama, 48 idem.
Idem cuerpo 40 idem.
Gran surtido en almohadas, almohadones y colchones de todos tamaños.
SUCESORES DE JOSE MARTINEZ ILLAN Ruizpérez, 5 y 7.—Murcia

Almacén de maderas y serreteria mecánica
DE
ANTONIO PEREZ LUCAS
Acaba de recibirse un gran surtido en Nogal-satén, Roble, Caoba y chapas de todas clases.—Maderas en Pino tea, Abeto y Rojo.
Calle de Aguadores.—MURCIA

El Banco de Cartagena

tiene emitidas más de 24 mil libretas DE SU CAJA de AHORROS que suman 15 millones de pesetas

Regalos de EL LIBERAL PRIMERA SERIE

De Cartagena

Compro finca rústica de 50 á 150 hectáreas de labor, 100 á 300 monte, algo de agua viva, cerca de carretera y próxima á la costa. Dirigirse por carta, con datos y precios á D. José D. Martínez, Carmen 57, 1.º, izquierda.—CARTAGENA

De Archena

Se vende ó traspasa una acreditada Farmacia situada en la carretera, centro de la población por asentarse su dueño al extranjero. Razón: D. Angel Picazo.—ARCHENA

ACADEMIA CABALLERO

Incorporada al Conservatorio de Música y Declamación de Valencia. Director: M. MASSOTTI. Clases de piano, solfeo y canto. Lecciones á domicilio.—Zambrana, 4, junto á Teléfonos.

Viajes rápidos al BRASIL y la ARGENTINA

Los magníficos trasatlánticos de la Compañía AUSTRO AMERICANA



COLUMBIA y "Sofia Hohenberg,"

saldrá del puerto de Almería los días 9 y 22 de Octubre de 1912 para BUENOS AIRES, con escalas en Las Palmas, Río de Janeiro, Santos y Montevideo, admitiendo carga en cámaras frigoríficas y pasajeros en primera, segunda y tercera clase.

NOTA. Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar sus documentaciones con bastante anticipación. Para más informes, su Consignatario

M. Berjon

Boulevard del Príncipe núm. 59.—ALMERIA



Vapores Correos de Africa

Lineas regulares de grandes vapores entre España, Africa, Islas Canarias, Francia e Italia.—Servicios del puerto de Cartagena

Linea de Málaga, Marruecos y Canarias

SALIDAS: Los días 4 y 19 de cada mes, á las ocho en punto de la noche con destino á Almería, Málaga Melilla, Alhucemas, Peñón de Vélez, Río Martín, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi, Mogador, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Puerto de Luz, Puerto de Cabras, Puerto de Arcecho.

DE REGRESO: Salidas los días 4 y 19 de cada mes á las ocho de la noche para Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Servicio de Cartagena, Almería, Melilla y Málaga. Todos los domingos sale vapor con destino á Almería, Melilla y Málaga.

Espaciosos y cómodos dormitorios.—Alumbrado eléctrico SERVICIO RADIO TELEGRÁFICO

Linea de España, Francia e Italia

Todos los miércoles sale vapor directo de Barcelona para este puerto, los viernes y saliendo el mismo día para Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Palamos, San Feliu de Guixols, Marsella, Oneglia y Génova, con escala quincenal en Lióna, y eventual en Niza, y Porto Maurizio.

Se admiten pasajeros en primera, segunda y tercera clase, carga y encargos á precios muy reducidos.

Consignatario en Cartagena: D. ANTONIO MANZANARES MARTINEZ Plaza Santa Catalina



Compagnie Générale

Trasatlántique

VAPORES-CORREOS FRANCESES

Servicio fijo y rápido entre los puertos de Cartagena á Orán y Marsella y viceversa

Table with columns: PUERTO, SALIDAS, DÍAS. Rows: CARTAGENA, ORAN, MARSILLA, ORAN, CARTAGENA.

Los señores pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase hallarán en los quince magníficos trasatlánticos que hacen los servicios del Mediterráneo, lujosos y cómodos camarotes con todos los adelantos modernos. Pasajes especiales de 4.ª clase para Orán y Marsella.

Esta Compañía tiene varias combinaciones de viajes circulares entre España, Francia, Italia, Túnez y Argelia.

Planes excepcionales para la exportación de frutas, legumbres pimi en con con destino á los puertos de las provincias de Orán, Argel, Constantina, Regencia de Túnez y todos los demás puertos del Mediterráneo.

J. M. Pelegrin — Cartagena

PERFUMERÍA GRIEGA

Agua Griega—¡Los calvos!— Los que han padecido enfermedades graves. Los que quieren conservar una cabellera larga, sedosa, exenta de micobios y otros enemigos que amenazan su destrucción, deben usar El Agua Griega; que es el mejor y más barato calvicida.—PRECIO DEL FRASCO, 2 PESETAS

Elixir Griego—Este licor, es el mejor de los de su clase para conservar la higiene de la boca.—PRECIO DEL ELIXIR Griego, 1 PSETA FRASCO.

Tintura Griega—Sin rival para devolver á los cabellos blancos, su color primitivo.—PRECIO DE LA Tintura Griega, 1 PSETA FRASCO.

Depósito en Murcia: Perfumería Francesa de A. Abellana.—Ventas: En Farmacias y Droguerías.—Para cualquier pedido, dirigirse á Martín y Durá, MADRID

PERFUMERIA FRANCESA PRINCE ALFONSO, 4 Murcia

GUANTES - CORBATAS - CUELLOS - PUÑOS - Completo surtido en géneros de punto.

¡LABRADORES!

¿Queréis ahorraros dinero, aprovechar el tiempo y sembrar pronto? Comprad una Gada Flexible ó un Cultivador Sembradora. Estos aparatos envuelven al día tres fanegas de terreno, dejando una labor inmejorable. Se garantizan sus buenos resultados. ARANZABAL y AJURIA. — Plaza de Palacio, 6. —MURCIA

Linea de Vapores TINTORE

Servicio Barcelona y Alicante. Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo á Alicante. Salida de Alicante, todos los miércoles tarde, para Barcelona. Alicante.

Servicio Almería, Orán y Alicante. Salidas de Almería: 1, 11, 21; Aguilas: 2, 12, 22; Orán para Alicante: 4, 24; de Alicante para Orán: 8, 18, 28; Orán para Almería: 10, 20 y último de cada mes.

Consignatario en Alicante: D. JUAN GUARDIOLA E HIJO

Vapores Correos Franceses

SOCIÉTÉ GÉNÉRALE DE TRANSPORTS MARITIMES Á VAPEUR

Servicios fijos, rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes, por el puerto de ALMERIA, para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URUGUAY y ARGENTINA

Con los magníficos y modernos trasatlánticos de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin hilos "Formosa", "Pampa", "Plata", "Parana", "Salta" y "Valdivia".

"Formosa" Saldrá de ALMERIA el 12 de Octubre de 1912, para RIO DE JANEIRO, SANTOS, y BUENOS AIRES

"Algerie" Saldrá de ALMERIA el 20 de OCTUBRE de 1912, para BUENOS AIRES

"Parana" Saldrá de ALMERIA el 2 de NOVIEMBRE de 1912, para SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Estos vapores admitirán en su camarote de primera, segunda, segunda económica y en tercera clase, haciendo breve escala en DAKAR (costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días

Las camarotes de primera y segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable.

A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos paquetes que los igualen y ninguno que les supere. Son de 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Para obtener plaza en estos Vapores Correos, hay que solicitarla con tiempo.—Los pasajeros de Tercera Clase, mandarán con bastante anticipación los documentos que ordena la vigente Ley de emigración. Los manifestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, ó antes si están abiertas las plazas asignadas á este puerto.

Para más informes, sus Consignatarios

HUJO DE RICARDO JIMENEZ S. EN C.

Boulevard del Príncipe 73 y 75.—ALMERIA

Gran ocasión

D. José Agulló Quesada, para extender otros negocios de más importancia, vende diez casas y el teatro Circe, sitos en Torreveja, y una hacienda con casas de recreo lindando con las dehesas de Campomar, junto al mar y a la carretera de Torreveja a Pinatar. Dirigirse: a don José Agulló Quesada, Torreveja.

Modista

Para coser en las casas particulares, se ofrece Teresa Noé.—Calle de la Acequia, núm. 13.

AMA de cría

Para casa de los padres, de 28 años, leche de diez días. Razón: En la calle de Cortés, número 12, Justa López.

AMA de cría

Para casa de los padres, de 22 años, leche de dos meses. Razón: En Javalí Nuevo, calle de San José, preguntando por Doña Dolores Pérez Perellón.

AMA de cría

Para su casa, de 28 años, leche de 7 meses. Razón: En Espinarro, calle del Rosario, detrás de la Cruz, la hija de Pepe Maturres.

Agencia Martínez

Servicio en todos los trenes

- GARAGE INTERNACIONAL - de Ramón Servet

MURCIA: Villaleal 2 4 y 6. González Adalid 17, y Platería 72. - ALICANTE: San Fernando, 32. Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas. Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío. Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos ó instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

Director: Mr. Henri Lescure

CRISTALERIA

Plaza de San Bartolomé, 9 -MURCIA Sagasta, 81.-CARTAGENA

Molduras del país y extranjeras, nuevas molduras recibidas.—Cuadros, Oleografías y Grabados de Fototipok, en copias de Museo.—Cristal con vidrio para carrajes.—Papel cristal en diferentes dibujos para vidrieras, Cristales planos del País y Belgas de grandes dimensiones.—Vidrio imprimé.—Baldosillas para cañerías.—Vidrio opal para pintar.—Lunas plateadas y en blanco para escaparates.—Papel pintado de Francia, Alemania ó Inglaterra, para decorado de habitaciones.

José García Martínez

Vigas de acero para obras

HIERROS LAMINADOS, EN TODAS DIMENSIONES. ARTICULOS PARA LA CONSTRUCCION DE CARRAJES. SE COMPRAN HIERROS Y METALES VIEJOS. ALMACENES EN CARTAGENA Y ALICANTE. EN MURCIA: Florida Blanca, 6, duplicado.

FOLLETIN DE EL LIBERAL (22)

EMILIO RICHEBOURG

EL CRIMAN DE GRANDVALE

(LOS MILLONES DEL SR. JORAMIE)

hombre, que no era á sus ojos más que un miserable. Le echó una mirada de desprecio y de disgusto y se lanzó fuera de la portería. Rápidamente subió los cuatro pisos entró en el comedor, se dejó caer sobre una silla y se puso á llorar amargamente. Sus sollozos que no consiguió ahogar completamente, despertaron á la enferma. —Eugenia, hija mía —gritó ésta— te oigo llorar... ¿qué tienes? Lá niña se levantó y fué á caer desolada á los pies de su madre. —¡Dios mío, hija mía! ¿A qué vienen esas lágrimas? ¿Qué te sucede? La madre esperaba una explicación; su inquietud mirada así lo exigía lo ordenaba; era preciso responder. —Mamá —dijo Eugenia— ha venido el casero. —¡Ah!

—La portera me ha hecho bajar á la portería y allí no habiádo con él. —¿Y qué? —En vano he suplicado, implorado; ese hombre no tiene piedad. —¿No quiere esperar? —Dentro de cuatro días, sí, pagamos, nos desahuciarán. —Has debido decirle, explicarle... —Todo se lo ha dicho querida madre; pero no ha querido escuchar nada, es de mármol. La joven, no dijo á su madre la proposición hecha por el casero de que al día siguiente fuese á almorzar con él. —Hija mía —dijo la enferma después de un rato de silencio— pon la mesa á mi lado. Eugenia obedeció. —Ahora tráeme lo necesario para escribir. —¿Vas á hacerlo tú misma, mamá? —Sí. —Ese te puede fatigar. —No. —¿No puede servirte de amanuense, como siempre? —Hoy le haré yo misma. La joven colocó delante de su madre el papel, la pluma y el tintero. —¿A quién vas á escribir? —Al casero. —¿A ese hombre? —Sí, hija mía. —Comprendo, queréis unir vuestras súplicas á las mías; pero es repito que nada conseguireis. —¡Quéia sabel! —He juzgado al señor Rabiot; no tiene corazón, es un hombre malo.

—Hija mía, hasta las bestias feroces se ablandan. —¡Hay hombres más temibles que las fieras! —En fia, nada se pierde por probar. —Ves, tan orgullosa, madre mía, corréis ante una nueva y cruel humillación. —Dejadme hacer á mi. —Hacedlo, madre mía; no tengo costumbre de oponerme á vuestra voluntad. Mientras escribis voy á trabajar en el comedor. —Eso es; sola podré inspirarme mejor. Eugenia se retiró. La madre escribió su carta, la cerró y estampó en el sobre el nombre del señor Rabiot propietario. Hecho esto llamó á su hija. —Aquí tienes la carta —dijo— llévala inmediatamente al buznón más próximo; esta tarde ó mañana tendremos respuesta, y sabremos á qué atenernos. Eugenia tomó la carta y salió. La portera la detuvo. —¿Qué ha pasado entre vos y el señor Rabiot? —le preguntó. —¿No os lo ha dicho? —No; se marchó echo una furia. —Quiere ser pagado y no quiere esperar. —Es su refrán habitual. —Mi madre le escribe esta carta, que llevo al correo. No espero mucho de ella, pero allá veremos. —La carta de vuestra madre producirá buen efecto. —Lo deseo. —Y el señor Rabiot me dará contraorden. —¿Qué orden os dió? —Me dejó los dos recibos con orden de lle-

varlos á casa de su agente si no pagábais el mar. —Sí la carta de mi madre no produce efecto, haréis lo que el casero os ha dicho. ¿Qué remedio! Hay que resignarse á la suerte. Dicheas estas palabras salió de la casa. XIV Luciano Morel no tenía más que un pensamiento; acudir á ayudar á la señora Lureau y su hija en sus apuros y esto lo más pronto posible. Aunque él hubiera visto en otro tiempo la miseria de muy cerca, no podía admitir que existiesen en París desgraciados que se muriesen de hambre. El socorrer á la viuda y á su hija no era un problema imposible de resolver, pues bastábale decir una palabra al conde de Soleure ó á Jorge Ramel ó á la esposa de éste, Mionne, su hermana de leche, para tener inmediatamente la suma que necesitase. Y además, que tenía á Alejo Mollin, el autor dramático, y Esteban Renaudin, rico contratista de trabajos públicos, á los que hallaría dispuestos á interesarse por aquellas dos desgraciadas. Antes de hacer una petición, tanto más fácil cuanto que estaba seguro de su buena acogida, reflexionó todo el día, y el resultado de sus reflexiones fué que no habló de la familia Lureau ni al conde, ni á Jorge, ni á su hermana, y que tampoco fué á ver á Alejo Mollin, ni á Esteban Renaudin. Por un momento casi se había decidido á dar á Mionne aquella excelente ocasión de ejercer su caridad.

Pero de pronto tomó otra resolución, obedeciendo á cierta especie de sentimiento egoísta. ¿Por qué pedir á otros lo que él podía hacer por sí mismo? Al par de la profunda piedad que alimentaba su corazón, otro sentimiento de naturaleza muy diferente había penetrado en su alma. Luciano comprendía que amaba ya á la señorita Lureau á quien no conocía la víspera, y que aquella joven iba á tener una gran influencia en su porvenir. Luciano no había amado aún, y el amor, ese sentimiento tan natural, tan bello, se había apoderado de todo su ser y le hacía experimentar emociones tan dulces, tan exquisitas, que se abandonaban á ellas con todo el ardor de sus veinte años. Luciano amaba, y su amor debía ser un secreto que quería guardar en el fondo de su corazón. Y he aquí por qué no había querido recurrir á ninguno de sus amigos para socorrer á la señora Lureau y á su hija. El solo tenía derecho para ocuparse de ellas y velar por su seguridad. Luciano Morel estaba, según hemos dicho, terminando un cuadro. Era un asunto doméstico bien concebido, estudiado con esmero y gescionalmente pintado; un cuadro de género representando dos bebés jugando con un gato á la vista de su madre, trabajando en una tapicería. Jorge Ramel había seguido con interés la ejecución de la obra, y decía algunas veces: —Muy bien; será un buen cuadro. Luciano lo terminó en la mañana del domingo, y por la tarde le dió una capa de barniz. El lunes por la mañana, antes de abrir el estudio